
A11 責任編輯：黃雲濤 2011年1月25日(星期二)中 國 新 聞
C H I N A  N E W S

配合節能減排 降低資源出口 非收緊外貿政策

「兩高一資」出口退稅釀再降

：美主導地位 中國20年難超越北京
專家

旅美熊貓人工授精又失敗基辛格料人民幣匯率年內調升

港商稱加工貿易影響不大
香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）國

家財政部、發改委、商務部等部門正在研究
進一步加強對資源性產品的出口限制，醞釀
再次降低和取消部分產品的出口退稅。有港
商24日向記者表示，出口退稅對做加工貿易
的港商來說，幾乎沒有影響。不過對那些享
受出口退稅優惠的出口企業來說，將有更直
接的影響。

靠退稅維持企業影響大
港商東莞貳發毛絨有限公司董事長陳熹向

香港文匯報記者表示，出口退稅下調對做加
工貿易的港商來說，沒有直接影響。因為目
前內地做加工貿易的企業，由於原材料是進
口，不是在內地採購，並沒有享受相關優
惠。從某種程度來說，一般出口企業享受的
出口退稅減少甚至退出，反而有利做加工貿
易的港商。
不過，對於那些一般出口企業來說，影響

則可能更直接，甚至直接減少利潤，影響到
出口。有出口企業向記者表示，由於金融危

機，外需不振，出口企業為搶訂單競爭激
烈，部分產品出口利潤僅3%至5%，有的企
業甚至零利潤出口。但因為有百分之幾到十
幾幅度不等的出口退稅保底，也保證了出口
企業的維持。有業界人士甚至笑稱，不少出
口企業僅靠「出口退稅維持」。

據中通社24日電　中國外交部政策規劃司司長樂
玉成撰文稱，至少在未來20年內，美國的全球主導
地位仍將「保持無可置辯」。他認為，中國政府應在
自信和克制中尋找平衡點。
據路透社消息，樂玉成在最新一期的《外交評論》

雜志中稱，全球金融危機最糟糕的時期已經過去，
但餘波將繼續影響發達經濟體，並加速國際力量的
均衡發生「歷史性轉變」。但樂玉成同時指出，中國
不能因此就認為美國勢將衰落，或兩國很快就將實
力相當。

不能低估美自我調整能力
他在文章中稱：「美國畢竟是美國，經濟總量佔

世界四分之一，軍事、科技和創新能力無與倫比，
我們尤其不能低估美國的自我調整和修復能力。」
樂玉成在文章中稱：「由於其他新興大國增長加

快，美國的優勢有所縮水。但實力及影響力仍然遙

遙領先，在未來20至30年無法超越。」

中國不想被視為發達國對手
樂玉成指出，儘管中國強調要低調努力工作，也

不會稱霸，但這並不意味 ，中國將逆來順受、忍
氣吞聲或被動行事。他又指，在中美雙邊合作中，
中國許多地方受到美國的不平等對待。樂玉成同時
強調，儘管中國正在崛起，但並不想被視為美國或
西方發達國家的對手。

胡總訪美重申永遠不稱霸
中國外交部長楊潔篪也在24日出版的《國際問題

研究》上寫到，金融危機後國際形勢發生了深遠變
化，但發展中國家仍面臨許多困難和挑戰。
胡錦濤上周訪美時對美國總統奧巴馬及美國議員

表示，中國不會對美國構成威脅，中國永遠不稱
霸，又指中國經濟的增長對美國企業及員工有益。

據新華社電　美國田納西州孟菲斯動物
園的大熊貓丫丫，人工授精再告失敗。專
家正嘗試調整其授精周期助其生子。
今年10歲的「丫丫」是孟菲斯動物園唯

一一隻雌性大熊貓。孟菲斯動物園哺乳動
物館館長湯普森說，「丫丫」最近一次的
授精期在年末至年初的節日季，雖然這期
間對牠進行了人工授精，但仍未能使胚胎

成功發育至足月。大熊貓的正常孕期為
133天。由於「丫丫」一直未能自然授
精，孟菲斯動物園2007年1月首次對「丫
丫」進行了人工授精，這一方式至今已嘗
試了數次，但均告失敗。
據外電報道，在擁有大熊貓的數家美國

動物園中，孟菲斯動物園是唯一一個沒有
產下過熊貓幼崽的動物園。

據中通社24日電 華盛頓消息：美國前
任國務卿基辛格23日表示，中國有可能在
2011年內，以「不失面子的方式」，調整
人民幣匯率，但指調整幅度將低於美國預
期。
基辛格23日接受有線電視新聞網

（CNN）採訪時作上述表示。40年前開啟
美中關係的基辛格被視為「中國問題專

家」，在被問及人民幣匯率問題上，認為
中國不會公開承認進行調整匯率，也不會
承認調整是因為受壓於國際社會，「但我
相信他們知道要透過某種讓步來解決，可
能是在一年時間內。」
基辛格說：「如果不能實現這一點，我

會感到失望。」不過他認為，人民幣調整
幅度「或許不會反映美國的期望」。

香港文匯報訊（記者　房廈　北京報道）國家財政部和發改

委、商務部等部門正醞釀再次降低和取消部分產品的出口退稅，

涉及種類以「兩高一資(高耗能、高污染、資源性)」產品為主。這

有可能是去年7月內地取消部分鋼材、有色金屬加工材等406個稅

號的退稅率以來的又一次出口退稅調整。分析人士指出，此次下

調出口退稅率並不意味中國外貿政策的收緊，而是為了配合國家

節能減排及降低資源類產品的出口，紡織、小商品

製造等勞動密集型產業並不在調整之列。

據新華社主管的《經濟參考報》24
日援引消息人士稱，財政部、發改
委、商務部等部門正在研究進一步加
強對資源性產品的出口限制，醞釀再
次降低和取消部分產品的出口退稅。
該消息人士透露，目前具體實行退稅
的商品還有待最終決定，稅率具體調
整的幅度亦在討論中，可能涉及去年
沒有調整過的新種類的產品。

不包括紡織小商品製造領域
另有商務部相關人士向香港文匯報

記者透露，此次涉及調整的種類仍以
「高耗能、高污染、資源性」的「兩高
一資」產品為主，可能會涉及到橡
膠、有色金屬、鋼材、建築用材等，
具體的商品目前尚在商定之中。在牽
涉大量人員就業的紡織、小商品製造
領域，暫時將不會出台新的出口退稅
政策。
商務部國際貿易經濟合作研究院研

究員梅新育在接受香港文匯報記者採
訪時分析，多部委聯合調研，加強推
進對資源性產品出口限制的主要目的
是為了保護資源，這一點在有色金屬
方面最為突出。
梅新育指出，在和平時期，只要中

國國際收支穩定，國家就應盡可能多
用海外資源而少用國內資源，這樣既
可以利用海外高品位的資源降低中國
下游製造業生產成本，又可保證國家
資源安全。
寶鋼一位人士則表示出了擔憂。他

坦言，市場普遍認為，此次調整中受

影響最大的將是鋼鐵企業。受上游鐵
礦石價格大漲、下游需求不旺的影
響，內地鋼鐵企業利潤本來就十分有
限。此次國家降低出口退稅幅度，企
業運營或更加艱難。

專家：有利產業結構升級
梅新育提醒，此時加大對資源性產

品的出口限制，亦為中國實行產業結
構升級創造了有利條件。當前中國東
部地區的許多產業均加快了向中西部
轉移的步伐，這意味 中西部地區有
機會擺脫此前靠出口資源性產業「吃
飯」的單一經濟增長模式，這為進行
產業結構調整創造了良好環境。
目前，進一步取消或降低其他「兩

高一資」產品的出口退稅，已經是大
勢所趨。
據了解，國家相關部門已經初步形

成了涉及資源類產品出口稅率的戰略
性報告。在此份報告中，包括稀土等
稀有金屬；鋼鐵、石油、煤炭等黑色
金屬；鎳、鉬、鎢等有色金屬；太陽
能多晶硅等原材料，以及水資源和森
林資源等領域的整體戰略，已基本成
形。在未來，會選擇合適的時機，按
照可控和漸進的原則，分步實施。
據了解，2007年7月起中國曾取消了

553項「高耗能、高污染、資源性」產
品的出口退稅，降低了2,268項容易引
起貿易摩擦的商品的出口退稅率。但
隨 金融危機的蔓延，在2008年下半
年曾調整出口政策，連續7次提高了出
口退稅率。

劉華清遺體火化 九常委送別
香港文匯報訊（記者　劉越山　北京報道）中共

第十四屆中央政治局常委、中央軍委原副主席劉華
清遺體告別式，24日在北京八寶山革命公墓舉行。
中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席胡錦濤
和吳邦國、溫家寶、賈慶林、李長春、習近平、李
克強、賀國強、周永康等政治局全體常委出席告別
式，與逾千名黨政軍各界人士、民眾為這位被譽為
中國「現代海軍之父」的老將軍送行。劉華清遺體
隨後在八寶山革命公墓火化。

力主中國發展航空母艦
劉華清1916年出生於湖北黃安。2011年1月14日在

北京逝世，享年95歲。
劉華清的人生軌跡在共產黨人奮鬥史上是一個奇

跡。他是一個只讀了幾天私塾的湖北山區放牛娃，
13歲投身革命，14歲參加紅軍，19歲入黨，經歷過
長征、抗日戰爭和解放戰爭，身經百戰，九死一
生，戎馬生涯70年，最後成為軍委副主席。
在幾十年的軍旅生涯中，劉華清與海軍淵源最

深。中華人民共和國成立後，他1954年7月至1958年
赴蘇聯海軍學院學習，1955年被授予海軍少將軍
銜，於1982年開始擔任中國人民解放軍海軍司令
員，也是海軍的第三任司令。1988年被授上將軍
銜，1993年擔任中華人民共和國中央軍委副主席。
在擔任海軍司令員和中央軍委副主席期間，劉華清
力主中國海軍發展航空母艦，主張建立一支強大的
遠洋海軍，並慷慨立誓：「不搞航空母艦，我死不
瞑目！」作為中國海軍的元老，劉華清在海軍建設上

提出了許多積極措施，被認為是中國海軍艦艇部隊的
主力中堅人物。

被譽為中國現代海軍之父
劉華清還是自上世紀90年代以來，中共中央政治局

常委中唯一一名出身軍隊的成員。為海軍建設，他付
出了很多心血，更被譽為中國現代海軍之父。
一直從事海軍戰略和裝備建設研究的海軍信息化專

家委員會主任尹卓少將此間表示，劉華清在海軍建設
工作上，有兩方面貢獻，一是對海軍戰略的發展和建
設有了新的突破，二是武器裝備有了巨大進展。海軍
工程大學校長郭立峰少將說，劉華清在花甲之年出任
海軍司令員，為海軍的跨越式發展作出了許多重大決
策，為中國海軍現代化發展作出了不可磨滅的貢獻。

■24日，
劉華清遺
體告別儀
式在北京
八寶山革
命公墓舉
行。圖為
胡錦濤與
劉華清親
屬握手，
表示深切
慰問。

新華社

著名敦煌學家段文傑病逝
香港文匯報訊（記

者　王岳　蘭州報道）

著名敦煌學家、原敦
煌研究院院長段文傑
先生(見圖)，因病醫
治無效，於2011年1月
21日17時在蘭州逝
世，享年95歲。25日
上午9時，段文傑先
生的遺體告別儀式將
在蘭州華林山殯儀館
懷遠廳舉行。
段文傑先生，1917年8月23日生於四川綿陽。1941

年考入國立藝術專科學校國畫科，師從呂鳳子、潘
天壽、林風眠、陳之佛、李可染、鄧白、黎雄才等
先生學習中國畫。1946年9月開始從事敦煌藝術保
護、研究工作。1950年後歷任敦煌文物研究所美術
組組長、代理所長、副研究員。文革期間遭迫害，
下放敦煌農村勞動。1980年任敦煌文物研究所第一
副所長、研究所所長、研究員，1984年敦煌文物研
究所擴建為敦煌研究院，任院長，1998年起任敦煌
研究院名譽院長。段文傑先生曾任第六、七屆全國
政協委員，生前對敦煌藝術保護和全國文物工作做
出了卓越的貢獻，並獲得國家的充分肯定。

日執政黨研限中國人買地
香港文匯報訊　據日本《中文導報》報道，日本民

主黨國會議員召開首次「有關外國人取得日本土地的
管制」研討會，加強限制中國人收購日本土地。
報道稱，會議在中國國家統計局於1月20日宣布去

年經濟增長10.3%的當天舉行。與會者表示，要警
誡外國人、特別是擁有巨大資金能力的中國人購買
日本土地的動向。如有必要，日本政府還可能在通
常國會提出相關的法律改正案。
2010年，中國資金併購日本企業首次超過美國，

位列第一。而大量中國資金進入日本購置土地和不
動產，也成為一個新亮點。對此，民主黨國會議員
召開了首次「有關外國人取得日本土地的管制」研
討會。

滬首批7000套經適房
每米6千元起4月推售
香港文匯報訊（實習記者 錢修遠 上海報道）上海

首批7,000餘套經適房房源於浦東亮相。隨 經適房
申請審核、輪候供應工作啟動，上海首批房源4月份
將啟動申請，最快明年一季度就可入住。
目前，上海首批供應的房源位於浦東三林基地，

由3家建設單位分3個地塊開工建設。房源建築面積
約42萬平方米，套數約6,500套，戶型比例約為：一
居室1,300套、二居室4,550套、三居室650套。此外
上海市住房保障和房屋管理局還調配市屬周浦航頭
基地的部分房源供浦東使用。因此，浦東首批經適
房房源預計為7,000餘套。
根據上海徐匯區、閔行區兩試點區的經驗數據分

析，浦東首批經適房申請家庭約7,000戶左右，實際
通過審核並選房的家庭約6,000戶。因此，浦東首批
經適房房源可以滿足供應。
據悉，浦東首批經適房申請對象的准入標準、供

應標準遵照《上海市2010年經濟適用住房准入標準
和供應標準》執行。房源的銷售基準價格、浮動幅
度等由市有關部門核定，預計三林基地房源銷售基
準價格在8,000元/平方米左右，周浦航頭基地房源
銷售基準價格在6,000至7,000元/平方米左右。今年4
月，浦東首批經適房的供應可進入申請受理階段。

全國24市縣限購商品房
另據《廣州日報》24日報道，今年以來中央層面對

樓市調控並沒有大的動作，但地方政府小動作不斷。
「限購令」在開年後快速擴容，而且有業內人士認
為，政府限購令還將繼續在二三線城市蔓延。據了
解，目前全國已經有24個市縣正式步入限購時代。

■對於國家此次降低出口退稅措施，寶鋼一位人士表示擔憂企業運營或更加艱難。圖為上
海寶鋼一車間。 資料圖片

■陳熹稱，出口退稅下調對做加工貿易的
港商來說，沒有直接影響。

■外交部政策規劃司司長樂玉成撰文稱，美國的軍事、科技和創
新能力是無與倫比的。圖為美國隱形轟炸機。 資料圖片


